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一周观察

东京奥运会又一次站上起跑线
国际奥委会与东京奥组委共同发声：盛会如期举行，欢迎观众入场

自东京奥运会确定推迟一年举行

以来，这届“被诅咒的奥运会”的命运一

直吸引着全世界的目光 。本周 ，国际奥

委会主席巴赫在访日时，与东京奥组委

共同作出奥运如期举行、欢迎观众入场

的决定，“过去很长一段时间内，大家都

在讨论东京奥运会能否如期举办，如今

我们该讨论如何办好这届奥运会了 。”

虽然在全球新冠疫情无法得到完全控

制的背景下，日本在举办奥运会的过程

中必将面临防疫安全、吸引观众等多重

挑战 ， 但至少东京奥运会已经爬出低

谷，又一次站上了起跑线。

测试赛为奥运防疫方案
提供参考

从11月15日至18日的短短四天内，

巴赫分别与日本首相菅义伟、东京都知

事小池百合子、前首相安倍晋三 、东京

奥组委主席森喜朗进行会谈。日本媒体

《日刊体育》认为，巴赫在奥运会确定推

迟后首次访日，旨在了解日本政府举办

奥运会的态度及在防疫方面的准备情

况。显然，日本政府对于如期举办东京

奥运会的态度非常坚决。 菅义伟表示，

“作为人类战胜病毒的证明， 以及向全

世界展示我们正从东日本大地震中不

断恢复，我们下决心在明年夏天举办东

京奥运会。”

巴赫还与日本政府就奥运会将允

许观众入场的问题达成一致 ，“刚刚在

日本进行的棒球、体操等比赛已允许观

众入场，这使国际奥委会越来越有理由

相信，将有足够数量的观众出现在东京

奥运会赛场上。”十天前，在东京举行的

四国体操邀请赛吸引来自日本 、 俄罗

斯、 美国和中国的30名运动员参加，选

手们被豁免了入境隔离14天的防疫条

例， 可容纳13000多人的场馆允许2000

名观众入场。虽然赛前发生了名将内村

航平新冠检测假阳性，但比赛过程中无

人感染，此次比赛被日本方面视为东京

奥运会疫情下办赛的标杆。

不过，这项测试赛的规模显然无法

与奥运会相提并论。近日东京奥运会棒

垒球场馆———横滨棒球场连续三天举

办的三场棒球测试赛更具参考意义。10

月30日至11月1日， 在日本职棒联盟球

队DeNA海湾之星对阵阪神老虎的三场

比赛中，横滨棒球场展开观众入场测试

的计划得到政府的特别批准，观众上座

率首次超过此前政府规定的50%上限。

可容纳34000人的球场三场测试赛的观

众上座率分别为50%、76%与80%。通过

测试赛，横滨棒球场不仅测试了赛场的

公共卫生承压能力，更为东京奥运会的

防疫方案提供参考。

巴赫指出，横滨棒球场的测试赛将

是奥运会的最佳参考范本 ，“日本方面

可以组织安全的体育赛事，我们已经看

到职业联赛的重启， 尤其是棒球比赛，

在严格的措施保护下已经允许观众入

场观赛。”但巴赫强调，现在国际奥委会

的重点依然是确保安全 ，“大家当然都

希望奥运会能在场馆爆满的情况下举

办，但国际奥委会和东京奥组委最优先

考虑的始终是提供安全的比赛环境，入

场观众将保持合理数量。” 关于观赛人

数上限 ， 日本中央政府将与东京都政

府、东京奥组委协商 ，在2021年春季作

出最终决定。

日本民众对于奥运的热
情逐渐褪去

可以预见的是，为了向全世界展示

疫情下办赛的决心，日本方面将在未来

数月内继续举办类似的测试赛。东京奥

组委后勤部主任中村英正表示，测试赛

将让奥组委更好地改善办赛方案 ，“向

国内公众展现我们的工作成果以及奥

运会组织计划，用这样切实筹办的事实

和数据向全世界保证东京奥运能够高

质量举办。”

然而与此同时，全球范围内新冠疫

情仍在持续，日本民众对于奥运的热情

逐渐褪去，抵触情绪日渐强烈 。欧美多

国单日新冠确诊病例接连创新高，日本

国内疫情也未见好转。就在巴赫访日之

际， 日本11月14日新增新冠确诊病例

1733例 ，连续三日创下新高 ，鉴于目前

的疫情形势，东京都政府计划在19日将

疫情警戒级别上调至最高 。据 《东京体

育》 报道，16日东京都知事小池百合子

和巴赫会谈时，有日本民众在东京都厅

外手持“奥运会必须停办 ”的横幅抗议

奥运会明年举办。NHK最近一项民意调

查显示，近70%的受访者认为奥运会应

进一步推迟甚至取消。

除不断举办测试赛以改善办赛方

案外， 巴赫还将希望寄托于新冠疫苗。

在16日与森喜朗举行的联合记者会上，

巴赫表示，若新冠疫苗能在东京奥运会

前问世，国际奥委会将承担运动员的疫

苗接种费用。他强调注射疫苗并非强制

措施，但出于对东道主的尊重 ，国际奥

委会鼓励运动员与观众尽量注射疫苗。

此次巴赫在奥运确定推迟后首访

日本，对于日本政府和东京奥组委无疑

是莫大的鼓舞 。然而 ，在新冠疫情仍无

法得到控制的背景下，东京奥运会如何

确保运动员的安全，又能吸纳多少观众

观赛，依然是摆在东京奥组委面前最重

要的课题。共同社认为 ，正如森喜朗在

四国体操赛闭幕式上所说的“我们才站

上东京奥运会的起跑线”， 但留给日本

的准备时间已所剩不多。

“网红模式”消费中国传统武术
恶搞视频席卷网络，随后马保国宣布涉足影视圈

短短半年内， 马保国的名字两度席

卷网络。 第一次， 是这位所谓的 “浑元

形意太极创始人” 与业余搏击爱好者王

庆民于今年 5 月进行的那场对决。 在被

名不见经传的对手于 30 秒内连续三次

击倒在地后， 马保国苦心经营的武术大

师形象轰然倒塌， 但其知名度与话题性

却节节攀升。 而后一次， 则是日前兴起

的恶搞马保国热潮。

很难确定， 这究竟是一次精心策划

的事件营销， 还是一场机缘巧合引发的

网络狂欢。 无论初衷如何， 马保国被业

余爱好者一拳打倒、 昏迷不醒的狼狈场

面 ， 及其那句 “耗子尾汁 （好自为

之）”， 为 “鬼畜” 视频爱好者提供了消

遣与素材 ， 在各大社交平台上铺天盖

地———通过剪辑、 换脸等技术手段， 马

保国的形象出现在不计其数的影视剧改

编作品中， 配上 “年轻人不讲武德” 等

所谓马保国语录， 进而形成了网民口中

戏谑的 “马保国宇宙”， 其中不少热门

视频有数百万甚至千万级的播放量。

面对这一轮铺天盖地的恶搞， 当事

人的回应是 “已回归平静生活， 远离武

林是非圈子”， 俨然看透一切的世外高

人。 然而， 就在作出这番表态不久， 马

保国随即发布视频宣布， 将参与某功夫

电影的拍摄 。 这一系列操作背后的逻

辑， 其实与中国传统武术毫无关系， 而

是典型的 “网红经济” 模式。 正如 《中

国青年报》 对该事件所作的总结， “在

商业资本的刺激下， 凭借名气 （哪怕不

是正面的名声） 来获取现实好处”。

从某种程度而言， 传统武术只是马

保国在走红路上所消费的对象而已， 这

正是传统武术界极力与他划清界限的原

因。 如果说原中国武术协会副主席吴彬

关于马保国 “不能代表中国武术” 的言

论还略显克制， 中国武术协会在 7 月时

发布的 《关于加强行业自律弘扬武术文

化的倡议书》 则无异于直接点名。 在马

保国现象不断发酵的当口， 《倡议书 》

提到 “不得自封 ‘大师’ ‘掌门’ ‘正

宗’ ‘嫡传’ 等称号”， 用意不言而喻。

而 《潇湘晨报》 在报道 《倡议书》 发布

时所刊登的文章更不留情面———《“马保

国” 们再难招摇撞骗了》。

马保国的功夫是否货真价实？ 答案

从来没有过任何争议。 即便已是 69 岁

高龄， 也不足以解释他在实战中所表现

出的无知与无措。 遗憾的是， 过去这些

年来屡次令中国传统武术 “破圈” 的 ，

也正是这些货不对板的招摇之辈。 传统

武术一次又一次地被利用， 很大程度上

源自公众对其的曲解。 《新京报》 对此

的评价是， “随着晚清以来武侠文化的

塑造， 传统武术逐渐被披上了一层神秘

色彩 ， 某种程度上成了神秘主义的产

物。” 在 “神秘主义” 的加持下， 马保

国口中诸如 “在大学物理中悟出武学诀

窍” “父亲能昼夜疾驰 240 余里” 等说

法， 仿佛也有了成立的依据。 只不过 ，

有人能轻易识破其中的荒诞， 也难免有

人仍对小说中的武侠世界存有浪漫幻

想， 因而对一些把戏深信不疑。

当把戏被戳破， 无论当事者是身败

名裂或如马保国般 “名噪一时”， 中国

传统武术都是无辜的受害者———随着越

来越多的骗局产生， 外界对武术的不信

任感进一步加剧 。 就像商业体育媒体

“ECO 氪体” 概括的那样， “马保国与

其 ‘跳梁小丑’ 般的故事终究会被历史

遗忘， 但从中暴露出的 ‘人们对传统武

术的浅薄理解 ’ ， 才是需要审慎思考

的。” 该媒体认为， 传统武术界应利用

好 “马保国事件” 的契机， 唤醒外界对

传统武术的关注。 包括 《新京报》 在内

的不少媒体则提出， 这些年来名不副实

的传统武学大师如同过江之鲫， 种种闹

剧不过是裹挟着利益的商业行为， 代表

不了传统武术， 也不必过多理会。

几乎所有媒体都会在 “马保国事

件” 的讨论中提到， 要厘清中国传统武

术的实质。 然而， 传统武术的另一困境

在于， 即便是真正的从业者自身， 也很

难回答清楚这一问题， 因为或许根本就

不存在标准答案。 一直致力于中国武术

推广事业的影星李连杰就曾表示， 按不

同群体需求， 武术可被分为三个功能方

向： 一来为以影视剧为代表的文化产业

服务 ， 二是为武术赛事等体育产业服

务 ， 另一方向则是强身健体的运动功

能。 三类功能， 指向的很可能是截然不

同的从业者群体。 这并不是说传统武术

不具备实战功能 ， 但 “重表演 、 轻实

战” 的传统武术从业者同样存在， 同样

值得外界尊重 。 当然 ， 如马保国般将

“闪电五连鞭” 这样天马行空的招式信

手拈来的 “武术奇才”， 断然不在其列。

申花洗去4243天不胜的屈辱
2020赛季亚冠首?2比1?胜珀斯光荣

从 2009 年 4 月 7 日至 2020 年 11

月 18 日， 上海申花时隔 4243 天后终

于在亚冠赛场再次品尝到胜利的滋味。

在昨晚结束的 2020 赛季亚冠联赛 F

组第一轮比赛中， 面对小组实力公认

最弱的珀斯光荣 ， 上海申花以 2 比 1

战胜对手， 终结了连续 16 场亚冠不胜

的尴尬历史。

由于多名球员有伤在身， 本场比

赛崔康熙只派出姆比亚与钱杰给两位

外援首发， 高迪与朱建荣两位租借回

归的球员组成双前锋， 但就是这样一

套看似拼凑的阵容在比赛伊始就对珀

斯光荣展开猛攻。 于汉超和彭欣力无

疑是申花获胜的功臣。 开场仅仅 7 分

钟， 于汉超左路带球推进后将球向前

直塞， 朱建荣得球后倒三角回传， 彭

欣力推射破门， 在自己的亚冠首秀中

帮助申花取得领先。 第 39 分钟， 于汉

超几乎凭借一己之力突破珀斯整条防

线， 在与彭欣力撞墙式配合后， 于汉

超踩单车突破至禁区左侧， 随后低射

破门。 珀斯直到第 81 分钟才由阿斯普

罗波塔米蒂斯扳回一球。

虽然只是 2 比 1 战胜小组最弱的

对手，但这场胜利对申花具有里程碑意

义。 自 2009 年 4 月 7 日亚冠小组赛 2

比 1 战胜水原三星以来，上海申花在此

后的 16 场亚冠战绩为惨淡的 9 平 7

负， 这场胜利终结了申花 11 年亚冠不

胜的屈辱，也给球队今年的亚冠征程增

添了自信。 “申花已经多年未在亚冠赛

场取胜，今天全队众志成城，这场胜利

将激励球队取得更好的成绩。 ”本场比

赛最有价值球员于汉超表示。

不过必须承认， 考虑到本场比赛

对手实力不济， 申花想要实现亚冠小

组出线的目标依然任重道远。 本赛季

珀斯光荣遭遇严重的财政危机， 导致

大量主力球员流失。 此次亚冠大名单

仅报名 23 人， 其中八人从未有过顶级

联赛的经历。 昨天一战， 珀斯首发球

员中有四位 00 后球员， 最年轻的拉维

尔森年仅 16 岁。 这支珀斯队无疑将是

小组赛垫底的热门人选， 申花拿下这

场胜利只是完成了基本任务。

从 11 月 18 日至 12 月 3 日， 申花

队将在短短 16 天内出战六场亚冠小组

赛， 这样密集的赛程对于正遭遇严重

人员危机的申花无疑是一次严峻挑战。

而小组另两个对手东京 FC 和蔚山现

代队的实力都远在珀斯光荣之上 。

“杯赛第一场永远是最困难的， 在经历

如此赛程密集的中超赛季后， 球队克

服体能疲惫， 取胜十分不易。” 崔康熙

认为， 赛程确实对申花很困难， 后面

两场小组赛的对手实力也更加强大 ，

“作为主教练， 我会针对不同对手作出

不同部署。”

上海女排成唯一全胜球队

排超首阶段小组赛结束

本报讯 （记者谢笑添 ） 2020-

2021 赛季中国女排超级联赛昨日结

束第一阶段小组赛争夺， 末轮面对此

前未尝一胜的云南队， 上海女排在双

外援组合利普曼和拉尔森休战的情况

下， 仍以 25 比 12、 25 比 18 和 25 比

23 直落三局轻松取胜。

全场比赛， 上海女排阵中共有三

人得分上双， 其中杨婕斩获全场最高

的 18 分， 张磊和小将仲慧则分别贡

献 15 分和 14 分。 此役过后， 上海女

排以五战全胜积 13 分的战绩位列 B

组第一， 也是联赛首阶段唯一保持全

胜的队伍。

在上海女排身后， 辽宁队仍紧追

不舍。 小组赛末轮对阵福建队， 辽宁

女排在以大比分 2 比 0 领先又被追平

的情况下， 凭借着决胜局 16 比 14 的

微弱优势战胜对手 ， 以 4 胜 1 负积

12 分的战绩排在 B 组第二 。 北京 、

山东、 福建分列三到五位， 而五战皆

墨的云南队小组垫底。

相较之下 ， A 组的竞争更为激

烈 ， 天津 、 广东 、 江苏三强实力接

近， 三队间的对决互有胜负， 其中天

津女排战胜广东恒大， 后者击败江苏

女排， 而江苏又赢了天津， 三场比赛

均打到决胜局才分出胜负。 首阶段结

束后， 天津、 广东、 江苏战绩同为 5

胜 1 负， 拥有朱婷与李盈莹的天津队

凭借积分优势位列 A 组第一 ， 江苏

与广东分列二、 三名， 浙江、 四川、

河南、 河北分列四到七位。

所有参赛队今天将获得一天短暂

休息， 明日联赛第二阶段就将打响，

每支队伍都将与另一组的所有球队进

行一场对决。 这样一来， 待小组赛第

二阶段结束， 全部 13 支队伍之间均

将有过一次交锋， 届时联赛八强将根

据各队两阶段积分之和产生。

市民空手道总决赛收官

本报讯 （记者谷苗） 上海市第三

届市民运动会空手道项目总决赛日前

在青浦区体育文化活动中心收官， 来

自全市 37 支队伍的近 500 名运动员

参与角逐。

比赛设有 “竞技” 和 “全接触”

两个组别， 设置 “型” 与 “组手” 两

个类别的比赛， 从 4 岁少儿到成年人

都能一展身手。 赛事的成功举办， 不

仅为选手们提供了交流学习、 提高技

艺的平台， 增强了参赛者的比赛信心

和实战经验， 也通过一场场赏心悦目

的较量， 向更多市民展现空手道运动

的独特魅力和运动精神， 进一步推动

了空手道这一世界性武道项目在上海

的发展。

本次赛事由上海市第三届市民运

动会组委会主办， 上海市社会体育管

理中心 （体育竞赛管理中心）、 青浦

区体育局、 青浦区体育总会、 青浦区

夏阳街道办事处、 拳跆空 （上海） 体

育经纪发展有限公司承办。

健身团队展演落幕

本报讯 (记者吴雨伦） 上海市第

三届市民运动会健身团队集中展示活

动暨上海市社区体育“一街（镇）一品”

展演比赛近日在普陀体育馆落幕。

由上海各区推荐的 17 支优秀健

身团队为现场观众献上了一场精彩的

展演。 滚灯、 多彩空竹、 打莲湘等体

育非遗项目， 完美地将非遗文化融入

全民健身运动之中； 群众团队创编的

水兵舞、 活力橡筋操、 健身操等， 让

演出现场活力四射； 武术、 柔力球、

花样跳绳等体育项目也引得观众频频

喝彩。

本次展演活动由上海市第三届市

民运动会组委会主办， 上海市社区体

育协会、 上海萱达文化传播有限公司

承办。

■本报记者 谢笑添

■本报记者 吴雨伦

■本报记者 吴雨伦

马拉松纪录片即将上映

本报讯 （记者谢笑添） 第 25 届

上海国际马拉松赛将于 11 月 29 日上

演， 就在上马开幕前， 由上海电视台

纪录片中心制作的全国首档体验式马

拉松纪录片 《走出荣耀： 马拉松》 完

整版， 将于 11 月 27 日晚 9 点在东方

卫视播出。 而五星体育、 纪实人文频

道将分别于 11 月 24 日和 25 日起 ，

连续三天播出三集该纪录片的 30 分

钟版本。

作为上海广播电视台与上海市体

育局合作项目———《走出荣耀》 体育

系列纪录片的序章， 《马拉松》 记录

了三位上海马拉松跑者， 在开赛前半

年时间里的训练和生活以及比赛当天

的参赛全过程。 在电视直播的机位视

角之外， 拍摄团队还以跟随拍摄的方

式， 从跑步者的第一视角记录选手的

真实感受， 在上马的历史上还从未有

团队进行过类似尝试。 纪录片的三位

主角是项目组通过海选从数十名业余

跑者中选出的， 在近半年的拍摄过程

中 ， 项目组不干涉跑者的生活和训

练， 只进行客观记录， 既保留了真实

性、 新闻性， 也为观看者带来不同的

思考。

与此同时， 纪录片还以小贴士的

形式， 普及马拉松中特有的专业名词

和知识点， 帮助观众了解马拉松、 看

懂马拉松。

国际奥委
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